

N° 125 – 2025.1: ANNO 32

**Conférence des Assistants
Spirituels Généraux
OFS – JEFRA (CAS)**

KOINONIA

... ensemble en chemin

**“François d'Assise louant et
contemplant le Créateur”**



**UNE LOUANGE NÉE DE LA
SOUFFRANCE**

Fr. Stefan Acatrinei, OFMConv





Les centaines franciscains ne cessent de nous surprendre et de nous nourrir en même temps. Après avoir rejoint François au cours de l'année dernière, en l'accompagnant sur son chemin vers La Verna, nous avons certainement réussi à le connaître et à le comprendre un peu mieux. Nous avons apprécié sa vision béatifique du flamboyant Séraphin et nous avons fini sans aucun doute comme lui : c'est-à-dire que, malgré la douleur causée par les blessures reçues, nous sommes finalement descendus avec un désir renouvelé de « servir les lépreux »¹ avec plus de détermination. Ainsi, la douleur des

injustices, des torts subis..., etc., non seulement n'a pas réussi à nous anéantir, mais est devenue une source jaillissante de service.

Saint François reste une source inépuisable d'inspiration, même pour cette année, stimulant à la fois notre intelligence et nos actions par sa *louange*. Oui, car une fois que les forces de son corps ont diminué, le rendant physiquement incapable de servir, son esprit est toujours resté fertile et fécond pour exprimer par le chant et la louange sa gratitude envers le Créateur. Dans ce contexte, le *Cantique des Créatures* devient pour chacun de nous une forte invitation à suivre son exemple.

1. La terre fertile qui a fait naître le *Cantique des Créatures*

La genèse du chef-d'œuvre littéraire italien, conservé dans la bibliothèque du Sacro Convento d'Assise (le « Codex 338 », datant du milieu du XIII^e siècle), nous est révélée par *Compilazione di Assisi et Specchio di Perfezione*. Ils définissent très clairement à la fois la période de composition de cette *Lauda* et les circonstances dans lesquelles elle a été écrite : « Deux ans avant sa mort, alors qu'il était déjà gravement malade et surtout souffrant des yeux, il s'était installé près de San Damiano dans une petite cellule faite de nattes »². Il s'agit donc d'une période très délicate de sa vie, car il était désormais épuisé physiquement et « souffrait jour et nuit de douleurs si atroces aux yeux qu'il ne pouvait presque pas se reposer ni dormir, ce qui augmentait et aggravait ces maux et ses autres infirmités »³.

Les sources biographiques indiquent que François était fragile et faible depuis son enfance⁴. Il était tellement affecté par les maladies dans son corps que vers la fin de sa vie, alors qu'il était encore assez jeune, il était un homme détruit, ayant besoin de beaucoup d'attention et de soins. L'un des premiers événements qui a considérablement affecté sa santé a été la maladie qu'il a contractée dans les prisons de Pérouse. Les chercheurs parlent de fièvre paludéenne⁵ et de tuberculose pulmonaire. Quoi qu'il en soit, la situation était si grave que François a bénéficié du privilège des prisonniers malades et a été racheté par son père⁶.

On pourrait presque dire que la maladie est pour lui un signe que vous devez entrer positivement dans le projet de sa vie. Même si, dans un certain sens, il a retrouvé la santé plus tard, les

¹ Cf. 1 Cel 103 : FF 500.

² CA 83 : FF 1613 ; SP 11 : FF 179.

³ CA 83 : FF 1613 ; SP 11 : FF 179.

⁴ Cf. *Legger* 2 : FF 1546.

⁵ Cf. S. J. Piat, *Con Cristo povero e crocifisso. L'itinerario spirituale di Francesco d'Assisi*, Milan 1978, 88.

⁶ Cf. A. Fortini, *Nuova vita di san Francesco*, Assisi 1959, 178-179.

conséquences se sont fait sentir de temps en temps⁷ et, avec le temps, il a contracté d'autres maladies. Lors de son dernier voyage en Orient, il a contracté une infection oculaire douloureuse qui l'a rendu totalement aveugle. Il s'agit d'un « trachome, une conjonctivite chronique sujette à des phénomènes de réactivation et à l'apparition de granulations, avec une association possible d'autres lésions plus ou moins caractéristiques affectant toutes les structures qui composent l'œil (...) »⁸. Au cours des derniers mois de sa vie, le glaucome a infecté ses yeux et, en plus de le rendre presque aveugle, lui a également causé des douleurs lancinantes à la tête, des brûlures intenses



aux yeux et une forte sécrétion de larmes. La vue de la lumière était si insupportable pour lui qu'il « restait toujours dans l'obscurité à la maison et dans la cellule »⁹ et, lors de son voyage à Rieti, il dut « porter une grande capuche faite par les frères et sur les yeux un bandeau de laine et de lin cousu à la capuche, car il ne pouvait pas regarder la lumière du jour à cause des grandes douleurs que lui causait son infirmité »¹⁰.

Tommaso da Celano affirme en effet que François souffrit longtemps, jusqu'à sa mort, de multiples maladies : maux de foie, de rate, d'estomac¹¹, hydropisie¹². Il a très probablement également souffert de paludisme, qui lui a causé « des lésions permanentes aux organes internes où les parasites sont logés en permanence : le foie et la rate »¹³. Une nuit, à Sienne, il a eu une hémorragie gastrique si forte qu'il a été déterminé à rédiger son testament, appelé justement *Testament de Sienne*.

Et comme si le tableau n'était pas complet, à toutes ces souffrances physiques s'ajoutent ces dernières années des souffrances

psychiques qui trouvent un bel aperçu dans son *Della vera letizia*. Il semblerait que François décrive ici son propre échec, qui correspond à un moment particulier de sa vie vécu sous le signe de l'échec et du rejet de la part de ses propres frères. Il a également dû surmonter une « grande tentation » de l'esprit¹⁴. Avec cette fiction littéraire ou histoire fictive, François répond à ses propres questions et à celles de tous les frères de l'Ordre.

⁷ Cf. 1Cel 56 : FF 420.

⁸ S. Ciancarelli, *Francesco di Pietro Bernardone, malato e santo*, Florence 1972, 80-81.

⁹ Legper 43 : FF 1591.

¹⁰ Ivi, 46 : FF 1595.

¹¹ Cf. 2Cel 96. 130 : FF 683. 714 ; Legper 37 : FF 1585 ; Spec 91 : FF 1789.

¹² Cf. 1Cel 105 : FF 502.

¹³ O. Schmucki, *Les maladies de François au cours des dernières années de sa vie*, in AA. VV., *Francesco d'Assisi e francescanesimo dal 1216 al 1228* [Actes du IV^e Congrès international, Assise 15-17 octobre 1976], Assise 1977, 345.

¹⁴ Cf. Legper 21 : FF 1568.

Les dernières années de la vie de François furent donc très difficiles. Il était dévasté par une intense douleur physique et bouleversé par de fortes tensions internes à l'Ordre. Dans ce contexte de souffrance extrême, le *Cantique du frère Soleil* mûrit et vit le jour, un texte qui fut écrit en langue vulgaire plutôt qu'en latin afin de pouvoir vraiment toucher le cœur de tous.

2. L'approche de François face à la souffrance

Le problème de la souffrance, sous ses diverses formes, n'était donc pas inconnu de François. Au contraire, elle était un moyen d'identification progressive avec le Christ crucifié et d'ascension constante vers la sainteté. Grâce à elle, il pouvait dire avec saint Paul : « Je me réjouis dans mes infirmités, dans les outrages, dans les nécessités, dans les persécutions, dans les angoisses endurées pour le Christ » (2 Co 12, 10), car l'adhésion à la passion du Christ rend douces toutes les souffrances, enracinées dans la volonté de suivre le Christ. Comme l'Apôtre, il y découvrit l'efficacité et la force de toute sa mission apostolique, qui trouve dans la souffrance sa sève vitale. Sa grande richesse et sa sensibilité humaine, encore plus raffinées par l'expérience de ses propres maladies, le rendaient profondément humain envers les malades, nourrissant envers eux des sentiments d'amour, de compréhension et de compassion¹⁵.



Dans ses *Écrits*, la maladie est évoquée à plusieurs reprises, à tel point que dans la *Règle*, un chapitre entier est consacré aux malades¹⁶. La première observation, qui s'impose facilement, est qu'il a traité le problème de la maladie avec une délicatesse maternelle et une profonde humanité, et qu'il l'a vu comme un moyen de participer à la passion du Christ.

L'idée fondamentale de François sur la maladie est qu'elle est un moment de grâce, un don de Dieu, un signe d'honneur qu'il porte avec joie et une certaine fierté ; elle devient une béatitude évangélique lorsqu'elle est supportée avec patience et sérénité¹⁷. C'est un moment que Dieu met en place pour le bien du malade lui-même, qui, à son tour, est appelé à accepter avec patience et résignation Sa volonté. Le frère doit se soumettre à la maladie comme le Christ s'est soumis à la volonté du Père, en prenant sur lui nos infirmités, en remerciant son Créateur, car, à travers cet état de faiblesse, Il le dispose à la vie éternelle : « Et je prie le frère malade de rendre grâce pour tout au Créateur ; et que, comme le Seigneur le veut, il désire être ainsi, en bonne santé ou malade, car tous ceux que Dieu a prédestinés à la vie éternelle, il les éduque par les rappels stimulants des

¹⁵ Cf. 2Cel 175 : FF 761 ; Proc I 12 : FF 2936.

¹⁶ Cf. Rnb X, Rb VI.

¹⁷ Cf. Cant 10 : FF 263.

châtiments et des infirmités et par l'esprit de contrition, comme le dit le Seigneur : « Je reprends et je châtie tous ceux que j'aime » (cf. Ap 3, 19) »¹⁸.

La réponse du frère malade est l'acceptation patiente. Il n'y a pas de meilleur moyen de servir Dieu que d'accepter, sans rébellion et avec patience, la volonté divine, manifestée à travers l'expérience de sa propre souffrance, ne désirant pour soi que ce que Dieu dispose et la considérant comme un acte de sa bienveillance. Il doit éviter de se mettre en colère, de nourrir un esprit de ressentiment contre Dieu et contre les autres, car c'est pour son bien.

Le Christ, qui a pris sur lui nos infirmités, reste toujours le modèle exemplaire de tout franciscain. L'abandon à la volonté de Dieu est la seule attitude appropriée du franciscain, qui glorifie le Seigneur par cette acceptation patiente de la souffrance plus que par toute autre sorte d'œuvres. Tout comme François loue le Seigneur pour ceux qui « supportent infirmité et tribulation »¹⁹, le franciscain doit également louer et glorifier Dieu, qui l'a visité par la maladie, car toute souffrance, physique ou morale, est placée sous le signe de la grâce et de l'amour de Dieu, qui aime ses enfants. Pour François, les maladies qui ont peu à peu martyrisé son corps ont été un moyen de s'immoler à Dieu. Il était si dur et impitoyable avec sa nature humaine, se privant de la nourriture nécessaire et la traitant avec une sévérité excessive, qu'il « vivait dans un corps presque mort »²⁰. Cela montre clairement à quel point François se souciait peu d'être en bonne santé et de prendre soin de son corps. Les maladies doivent être aimées de la même manière que ceux qui nous persécutent et nous martyrisent²¹. S'il ressentit le besoin de se rendre en Palestine entre 1216 et 1220, par désir de trouver le martyre dans la terre même du Christ, il se rendit compte par la suite que le martyre pouvait aussi exister sans les Sarrasins, lorsque l'on accepte sereinement la souffrance sous les apparences de la faim, de la maladie, de la douleur, de l'injustice, de la persécution, etc. Dans la maladie, François se voit aux côtés du Christ crucifié. La souffrance humaine ne peut être surmontée que dans l'union avec le Christ

et dans la charité du Christ, c'est pourquoi la contemplation du Christ, qui a pris sur lui nos souffrances, l'aide en lui faisant oublier les siennes.

François lui-même a pris soin de conseiller également les Pauvres Dames sur la manière d'affronter les souffrances de la maladie, les exhortant à être « patientes dans les infirmités et les privations qu'elles endurent »²², afin que chacune soit reine « en ciel couronnée avec la Vierge Marie »²³.

La finalité eschatologique de la souffrance est plus qu'évidente et explique l'attitude de François : « Je te remercie, Seigneur Dieu, pour toutes mes souffrances et je te



¹⁸ Rnb X 3 : FF 35.

¹⁹ Cant 10 : FF 263.

²⁰ Legper 39 : FF 1587.

²¹ Cf. Rb X 9-10 : FF 104.

²² Legper 45 : FF 1594.

²³ Apov 6 : FF 263/1.

prie, mon Seigneur, de m'en donner cent fois plus, si tel est ton bon plaisir. Je serai très heureux si tu m'affliges et ne me réserves pas de douleur, car accomplir ta volonté est pour moi une consolation suprême »²⁴.

3. Une réflexion possible actualisée

La fraternité franciscaine semble s'étendre de plus en plus avec cette *louange* : de quelques compagnons qui avaient choisi de vivre l'Évangile avec François, à tous les hommes et toutes les femmes, en particulier les plus faibles et les marginalisés, pour embrasser toute la création. L'homme a été placé au sommet de la création et tout lui a été donné pour qu'il s'en serve et le rende au Créateur ; il lui appartient donc d'exceller dans la louange. Au lieu de cela, on constate tristement que les créatures servent le Seigneur bien mieux que l'homme, car tandis que celles-ci obéissent au Créateur, celui-ci leur tourne tranquillement le dos.

Huit siècles se sont écoulés depuis que François l'a composé, accablé par de terribles souffrances, mais le *Cantique des créatures* n'a rien perdu de sa fascination. Aujourd'hui comme hier, il continue de rappeler à l'homme la bonté de Dieu, tout ce qu'Il a fait et continue de faire pour l'humanité entière, même si l'homme l'ignore ou, pire encore, se montre ingrat envers le Créateur en maltraitant égoïstement, sans aucune pitié, ses frères et sœurs : les créatures animées comme les créatures inanimées.

Le scénario du monde, qui s'ouvre devant les yeux de l'homme qui franchit le seuil du deuxième quart du premier siècle du troisième millénaire, est assez triste et préoccupant. L'homme ne cesse de causer des souffrances à ses semblables (à travers les guerres et de nombreuses autres formes de violence et d'injustice) et à l'environnement dans lequel il vit (en l'exploitant de manière irresponsable), et semble devenir de plus en plus insensible à la souffrance des autres.

François, bien que tourmenté par sa propre souffrance, n'est pas resté indifférent au malaise des citoyens d'Assise, en raison de la situation tendue entre les autorités ecclésiastiques et civiles. Dans ces circonstances, il a ajouté l'avant-dernière strophe de son *Cantique*, sur le pardon. Contraint au lit, il envoya ses frères chanter devant les deux rivaux et le miracle ne tarda pas à se produire.

Avec le même *Cantique*, François invite chacun de nous, ses frères et sœurs, à louer Dieu en toutes circonstances de la vie, car une telle attitude nous console et édifie notre prochain²⁵.

Conclusion

La souffrance est une expérience qui concerne tous les hommes et qui accompagne l'humanité sur son chemin ; elle semble être une donnée humaine universelle «et elle est presque inséparable de l'existence terrestre de l'homme » (*Salvifici Doloris* 3). Elle se présente sous deux aspects : physique et moral. Dans la souffrance physique, c'est le corps qui souffre, tandis que la souffrance morale est la souffrance de l'âme. Accepter humblement et patiemment la souffrance signifie donc entrer dans le mouvement descendant du Christ et accepter sa logique. Elle prend ainsi un aspect pédagogique de correction et de conversion, suscitant la contrition pour ses propres péchés, le désir d'une vie meilleure, certes, généré par l'expérience de la précarité de la vie terrestre et par l'illusion des idéaux terrestres²⁶. C'est ainsi que François, dont le corps était épuisé par la

²⁴ LM XIV 2 : FF 1228.

²⁵ Cf, CA 83 : FF 1615.

²⁶ Cf. 1Cel 3 : FF 323.

souffrance, trouva l'énergie qui lui permit de louer Dieu, et que la louange lui apporta la consolation et édifia son prochain.

Paix et bien !

Réunions, Visites et Chapitres



8e centenaire du Cantique des Créatures :

Le 11 janvier 2025, la Famille franciscaine a célébré l'ouverture du 800e anniversaire du Cantique des Créatures, l'une des œuvres les plus emblématiques de saint François d'Assise. Cet événement a marqué le début d'une année dédiée à honorer l'héritage spirituel, littéraire et écologique du Saint d'Assise. La cérémonie d'ouverture a eu lieu dans deux lieux clés de la vie de saint François : le sanctuaire de San Damiano, où il a composé une grande partie du Cantique des Créatures, et le sanctuaire de la Nudité. L'événement a débuté à 10h00 (CET) et a été diffusé

en direct sur YouTube.

Les Ministres Généraux de la Famille Franciscaine, la Présidente de la Conférence des Sœurs Franciscaines et l'Évêque du Diocèse d'Assise, Monseigneur Domenico Sorrentino, ont assisté à la célébration. Les activités prévues comprenaient une lecture de la Compilation d'Assise sur la création du Cantique, une brève liturgie de la Parole et des réflexions des Ministres Généraux.

A la fin de la célébration, les représentants de la Conférence de la Famille Franciscaine sont allés rendre hommage à la dépouille mortelle du Saint dans la crypte de la Basilique de San Francisco.

Togo : Chapitre électif

Le 25 janvier 2025, la fraternité nationale « Saint Benoît l'Africain » de l'Ordre franciscain séculier (OFS) du Togo a eu la joie de célébrer son chapitre électif chez les frères OFM d'Adidogome à Lomé. Le chapitre s'est déroulé en une journée, comme d'habitude pour les différentes raisons logistiques. La session élective a été présidée par le Ministre national tchadien Angel Gabriel SOULASSENGAR, OFS, délégué du Ministre général Tibor Kauser, OFS, et en présence du Frère Serge-Armand ADJESSI, OFM, délégué de la Conférence des Assistants Spirituels Généraux (CAS).

Le chapitre a réuni 58 frères et sœurs, dont 46 capitulants, 10 observateurs et 2 religieux. Au cours de la session élective, René Komlan Gamélé D'ALMEIDA, OFS, a été élu ministre national et conseiller international conformément à leurs statuts. Le 26 janvier, le nouveau Conseil national a été inauguré. Le nouveau ministre national a remercié l'ancien ministre

national Joseph Kosjo Fogan ADEGNON, OFS, pour son service fidèle, aimant et inlassable à la fraternité nationale au cours des 9 dernières années et pour avoir organisé avec succès le chapitre. Bien que la journée ait été remplie de présentations de rapports et d'élections pour le nouveau conseil, les membres du chapitre ont passé une journée très fructueuse et festive ; tout le monde est rentré chez soi très heureux du résultat du chapitre, grâce à l'esprit de collaboration dont chaque membre de l'OFS a fait preuve dans une atmosphère fraternelle.

La Conférence des Assistants Spirituels Généraux est très reconnaissante envers le Frère Serge-Armand ADJESSI, OFM, pour sa disponibilité et sa volonté d'accepter notre demande de témoigner au chapitre au nom de notre Conférence Générale, malgré son emploi du temps pastoral chargé. Que le Seigneur continue de bénir sa générosité à partager son temps avec l'OFS.

Bénin : Chapitre électif

Le 26 janvier 2025, au centre d'accueil des marins « Stella Maris », dans la ville de Cotonou, s'est tenu le deuxième chapitre national électif de la fraternité nationale de l'OFS du Bénin. Le centre appartient à l'archidiocèse de Cotonou et est géré par une sœur de l'OFS. Cinquante-quatre professes ont participé au chapitre, dont 49 avec droit de vote et 5 membres des fraternités locales de la capitale, qui ont fourni divers services au chapitre.

La Fraternité nationale de l'OFS du Bénin est une fraternité récemment érigée canoniquement et compte trois régions avec 5 fraternités. Elle a pour patronne sainte Élisabeth de Hongrie.

Le Bénin est un pays d'Afrique de l'Ouest et le français est sa langue officielle et nationale ; d'autres langues locales sont également parlées et écrites dans tout le pays. Sa population est de 16 millions d'habitants. C'est un pays aux riches traditions culturelles et artistiques.

La session élective a été présidée par le conseiller régional, Adolph Atsu Assagba, OFS, en tant que délégué du Ministre Général OFS, Tibor Kauser, et assisté par le Frère Tomas Ginga Panzo Suva, OFM^{Cap.}, en tant que représentant de la Conférence des Assistants Spirituels Généraux (CAS). Albertine KATTAPTA a été réélue en tant que ministre nationale et conseillère internationale. Monique DOHOUNZO a été réélue conseillère internationale suppléante et vice-ministre.

Le chapitre s'est déroulé dans une atmosphère de sérénité et de fraternité. Outre les Franciscains séculiers, l'assistant national, le Frère Roger BESSAN, OFM^{Cap.}, et trois autres assistants spirituels locaux ont participé : un frère mineur, un capucin et une sœur franciscaine missionnaire de la Mère du Divin Pasteur (qui assiste une fraternité locale à Cotonou).

Le nouveau conseil a été installé lors de la messe de clôture présidée par le Frère Bernardin BOKO, OFM^{Cap.}, ministre custode des capucins au Bénin. Le Frère Roger BESSAN et le Frère Tomas Ginga SUVA ont concélébré. Le Frère Tomas Ginga SUVA a présidé l'acte d'installation et d'envoi du nouveau conseil avec une bénédiction spéciale.

Le chapitre s'est conclu par un déjeuner fraternel au cours duquel de délicieux plats béninois ont été partagés. Les frères se sont quittés dans la joie franciscaine, au son des chants et des danses.

Zimbabwe : Chapitre électif

Les 7 et 8 février 2025, la Fraternité nationale de l'Ordre franciscain séculier (OFS) du Zimbabwe a célébré son chapitre électif à « Tafara - Notre-Dame des Anges - Frères franciscains OFM ». La réunion a commencé vendredi soir par la prière des vêpres, suivie d'un dîner, puis de l'ouverture du chapitre avec le discours de bienvenue du ministre national sortant adressé aux capitulaires et aux membres du CIOFS, représentés par le ministre général Tibor Kauser, OFS, et le Frère Pedro Zitha, OFM, représentant la Conférence des Assistants Spirituels Généraux (CAS). Ensuite, chaque membre sortant du Conseil national a partagé avec les personnes présentes les nombreux défis et les joies de la fraternité.

Les 13 membres du chapitre étaient tous présents le samedi matin, y compris les deux assistants spirituels nationaux, le Frère Elvis Gwangwava, OFM^{Cap}, et le Frère Nicholas Banhwa, OFM. Après la prière du matin, les capitulaires ont repris leurs travaux avec la présentation des rapports du ministre national, du formateur et du trésorier sortant. S'en sont suivis les commentaires et les questions des membres du chapitre et des assistants spirituels. La plupart des membres du chapitre ont apprécié le rapport du ministre national et ont fait quelques suggestions concrètes sur la manière d'aller de l'avant et de relever les défis auxquels la fraternité nationale est confrontée.

Plus tard, le Conseil national a commencé sa session électorale présidée par le Ministre général, Tibor Kauser, OFS, au cours de laquelle Inviolata Nhundururu, OFS, a été élue à la fois Ministre nationale et Conseillère internationale. La session électorale s'est terminée par les photos officielles du nouveau Conseil national.

Dans l'après-midi, l'Assistant Spirituel National, le Frère Elvis, a présenté le rapport de la Conférence des Assistants Spirituels Nationaux, suivi de la présentation du Ministre Général sur « Notre Vocation Spécifique dans l'Ordre Franciscain Séculier ». Enfin, l'installation du nouveau Conseil National a eu lieu pendant la Sainte Messe célébrée par le Frère Pedro Zitha, OFM, et concélébrée par le Frère Elvis Gwangwava, OFM^{Cap}, et le Frère Nicholas Banhwa, OFM. Une agape fraternelle avec des spécialités zimbabwéennes a suivi la messe.

Afrique du Sud : Visite pastorale et fraternelle extraordinaire

La visite pastorale et fraternelle extraordinaire à la Fraternité nationale d'Afrique du Sud a eu lieu du 11 au 15 février 2025. Elle était dirigée par le Ministre général de l'OFS, Tibor Kauser, qui était accompagné de la Conseillère de la Présidence du CIOFS, Eremenciana Chinyama, OFS, et de l'Assistant spirituel général, Frère Pedro Zitha, OFM. Afin de clarifier certaines questions concernant l'identité de l'Ordre franciscain séculier, la visite a été programmée de manière à ce que les visiteurs rencontrent les évêques de six diocèses. Voici le programme des rencontres :

- Archevêque de Durban, Révérend Siegfried Mandla Jwara, C.M.M., accompagné de l'évêque auxiliaire, Elias Kwenzakufani Zondi.
- Mgr Neil Augustine Frank, OMI - Diocèse de Marianhill. Après cette rencontre, le Ministre général et ses deux compagnons se sont rendus à Pietermaritzburg pour célébrer le renouvellement de la profession des frères et sœurs de l'OFS qui a eu lieu entre les mains du Ministre général, Tibor Kauser, lors d'une messe célébrée par l'Assistant spirituel général, le Frère Pedro Zitha, OFM.
- Mgr Stanislaw Jan Dziuba, O.S.P.P.E. - diocèse d'Umzimkhulu.
- Mgr Thulani Victor Mbuyisa, C.M.M. - diocèse de Kokstad. Cette rencontre a été suivie de la célébration de la messe au cours de laquelle les membres de la Fraternité OFS ont renouvelé leur profession.
- Maison de retraite des Clarisses capucines d'Hibberdene où les visiteurs ont été accueillis et où ils se sont accordés un peu de repos.
- Père Robert Bissel, administrateur diocésain du diocèse du Cap, suivi de la messe et du renouvellement de la profession des membres de l'OFS.

Le Frère Albert Gonçalves, OFM Cap, supérieur majeur des frères capucins, a discuté avec les visiteurs de la manière dont ils pourraient inclure dans la formation des frères les thèmes de l'identité de l'OFS et de son autonomie, et comment agir pour renforcer l'unité et la collaboration entre le Premier Ordre, le TOR et l'OFS.

La visite s'est ensuite poursuivie par le retour à Gauteng où la messe a été célébrée à l'église catholique croate avec le renouvellement des professions, suivi d'une rencontre avec les franciscains séculiers.

Puis, une rencontre a eu lieu avec Son Éminence le cardinal Stephen Brislin, le nonce apostolique, l'archevêque Henryk Mieczyslaw Jagodzinski et l'archevêque Dario Pavisia.

Enfin, les visiteurs ont rencontré le supérieur majeur des frères mineurs, le Frère Sipelele Gwanisheni, OFM, pour discuter avec lui de la manière dont les trois supérieurs peuvent travailler ensemble lors d'une conférence afin que l'OFS de la région du Kwazulu-Natal prenne conscience qu'il s'agit d'un ordre dans l'Église et non d'une confrérie, et que les frères du Premier Ordre et du TOR considèrent l'OFS comme l'une des priorités de leur ministère.

Hongrie : Visite pastorale et fraternelle

Les visites fraternelles et pastorales (VFP) au Conseil national de l'Ordre franciscain séculier (OFS) de Hongrie ont été menées par Dina Shabalina, OFS, conseillère de la Présidence du CIOFS et déléguée du Ministre général, Tibor Kauser, OFS, et le Frère Tomas Ginga Panzo Suva, OFM Cap., Assistant général OFS-JeFra, représentant la Conférence des Assistants spirituels généraux (CAS), du 13 au 16 février 2025. Tomas Ginga Panzo Suva, OFM Cap., Assistant général OFS-JeFra, représentant la Conférence des Assistants spirituels généraux (CAS), du 13 au 16 février 2025.

Les activités ont commencé par une visite à l'école franciscaine « *Ginasium* », l'un des établissements d'enseignement gérés par les Frères Mineurs et qui joue un rôle éducatif et de formation très reconnu dans le pays, où plusieurs personnalités de la nation ont été

formées, de l'époque du communisme à aujourd'hui. Dans cette école, les frères ont une fraternité stable et consacrent leur temps à l'enseignement et à l'assistance de la fraternité OFS qui s'y trouve. La saine collaboration entre les frères et les franciscains séculiers, tous engagés dans la même mission et partageant le charisme et la spiritualité franciscains, est évidente.

Dans l'après-midi du même jour, nous nous sommes rendus à Esztergom, une ville frontalière avec la Slovaquie. Nous y avons visité la maison de retraite gérée par les Frères Mineurs et les Franciscains séculiers, où nous avons célébré la messe avec eux. Nous avons ensuite dîné dans la fraternité OFS de Saint-François, située dans le couvent des religieuses qui s'occupent des pauvres, qui est une fondation nationale d'inspiration franciscaine. Dans cette fraternité OFS, nous avons eu l'occasion de partager non seulement le pain, mais aussi leurs défis et leurs craintes. Ce fut en effet un moment très fraternel et enrichissant.

Le vendredi 14 février a été réservé aux entretiens personnels avec les membres du Conseil national.

Le 15 février, nous avons rencontré les ministres provinciaux et les supérieurs majeurs du premier ordre (OFM et OFM^{Cap}) et des sœurs d'inspiration franciscaine. Le dialogue avec eux a été très animé et a suscité de nombreux espoirs pour la reprise prochaine des rencontres de la famille franciscaine de Hongrie.

Ensuite, nous avons rencontré tous les assistants régionaux et locaux, parmi lesquels se trouvaient 7 frères mineurs, 3 capucins, 4 prêtres diocésains et 3 sœurs. Le dialogue avec eux a été très fructueux et ils se sont montrés ouverts aux suggestions et commentaires que les visiteurs ont partagés et clarifiés.

En fin d'après-midi, nous avons rencontré Mgr János Székely, évêque en charge des mouvements et groupes apostoliques à la Conférence épiscopale de Hongrie. Il est venu à notre rencontre, nous remerciant de notre présence et du témoignage et du service que les franciscains (frères et séculiers) rendent à l'Église hongroise, en s'engageant dans divers services dans les diocèses.

Dimanche matin, la messe a été présidée à 8h30 par le Frère Pio, ministre provincial des frères mineurs. Il nous a présentés à la communauté paroissiale et a évoqué la valeur de la visite fraternelle et pastorale à la Fraternité OFS de Hongrie. Après la messe, les visiteurs ont eu la réunion officielle de clôture de la visite avec le Conseil national. Bien que tous les membres du conseil n'étaient pas présents, nous avons clôturé la visite en faisant ressortir quelques considérations pratiques et concrètes, qu'ils devront mettre en œuvre dans les mois à venir, avant le chapitre électif de juillet prochain.

Dans l'après-midi, nous avons visité la fraternité OFS de Saint Corando de PAHARZAM, OFM^{Cap}., située dans le couvent des Capucins au sanctuaire marial de Màriabesnyò. Nous avons été accueillis par l'assistant local, le Frère Sergio Tellan, OFM^{Cap}., le délégué capucin en Hongrie, le Frère Marco Faccioli, OFM^{Cap}., et toute la fraternité OFS.

En bref, la visite a été pour nous un moment de grâce, une occasion d'approfondir le charisme et la spiritualité franciscains, de revitaliser la fraternité nationale OFS de Hongrie et toute la fraternité franciscaine présente dans le pays. En fin de compte, nous avons laissé le défi à l'OFS, au Premier Ordre et aux sœurs franciscaines d'encourager la création de la jeunesse franciscaine dans le pays et des hérauts franciscains (enfants) comme une réalité qui enrichit la présence franciscaine dans tous les sens.

Danemark : chapitre électif

La fraternité nationale de l'Ordre franciscain séculier du Danemark a célébré son chapitre national du 7 au 9 mars 2025 à Maribo, dans le couvent des Sœurs de Sainte Brigitte (Habitaculum Mariae, Sankt Birgitta Kloster).

Cette fraternité est très petite, avec seulement 20 membres appartenant à trois fraternités locales situées à Copenhague, Aarhus et Aalborg. Malgré son petit nombre, la fraternité est très active, déterminée, joyeuse, tenace et engagée à la fois envers l'église locale et l'Ordre.

La délégation du CIOFS, composée de Mary Stronach, vice-ministre générale, et du Frère Pedro Zitha, OFM, membre de la Conférence des Assistants Spirituels Généraux, est arrivée à Copenhague le 6 mars et a été accueillie au couvent Saint-François d'Assise situé au 4 Stenografe. La visite à la fraternité nationale a commencé le 7 mars par la célébration de la messe présidée par Mgr Czeslaw Kozon, évêque de Copenhague, également responsable du Groenland et des îles Féroé. À la fin de la célébration, les visiteurs ont eu une réunion avec Mgr Czeslaw au cours de laquelle ils ont discuté de plusieurs sujets, notamment celui du service de l'OFS dans l'église locale et le diocèse. La réunion a été très cordiale et ouverte, et s'est terminée par un déjeuner.

Après avoir exprimé sa gratitude à l'évêque pour son hospitalité, la délégation est partie pour Maribo. Elle était accompagnée par l'assistant spirituel national, le Frère Stephen Maria Bejo, OFMConv., et deux membres de l'OFS. Le lieu de la célébration du chapitre électif a été atteint après un voyage de deux heures en train. Le chapitre s'est ouvert par la célébration de la messe, présidée par l'assistant spirituel national, le Frère Stephen Maria Bejo, OFMConv., et concélébrée par le Frère Pedro Zitha, OFM. Au cours de la célébration, les membres du chapitre ont renouvelé leur profession.

Après le dîner, le chapitre a continué avec la présentation du rapport du ministre national. Ensuite, chaque membre du chapitre et l'assistant spirituel national ont partagé leurs joies et leurs difficultés, leurs défis et leurs projets auxquels la Fraternité nationale du Danemark sera confrontée dans un avenir proche.

Le samedi, la journée des capitulaires a commencé par la célébration de la Sainte Messe, présidée par le Frère Pedro Zitha, OFM. Dans son homélie, il a réfléchi sur le sens profond de la vocation chrétienne qui donne un sens à l'appel à l'OFS. Les travaux se sont ensuite poursuivis avec le rapport financier, qui a été approuvé à l'unanimité ; la discussion s'est poursuivie en abordant certains défis pour les fraternités OFS au Danemark et, plus généralement, dans les pays scandinaves. Tous ont convenu de la nécessité de donner la

priorité avant tout à la formation et au renforcement des relations avec l'évêque et le diocèse.

Samedi après-midi, un vote a eu lieu pour élire le nouveau Conseil national, qui a reconduit Hellen Zielke Nielsen au poste de Ministre nationale et Catherine Moniel au poste de Conseillère internationale.

La partie électorale a ensuite été suivie de la cérémonie d'installation du nouveau bureau, qui, bien sûr, sera en fonction pour les trois prochaines années.

Le Chapitre s'est terminé dimanche matin par la célébration de la messe et le départ de tous les participants.

Portugal : Chapitre électif

Le 20^e chapitre électif de la fraternité nationale de l'Ordre franciscain séculier du Portugal s'est tenu à Fatima, au Centre biblique des Frères mineurs capucins, du 7 au 9 mars 2025. La première journée a commencé par l'accueil des membres du chapitre à 14 heures et s'est terminée à 23 heures par la prière du soir.

Le matin du samedi 8 mars, quatre conférences ont été données (« Le Cantique des Créatures, une louange au Seigneur pour la maison commune », par le Frère Alvaro Silva OFM, « La fraternité franciscaine, un chemin d'espérance », par le frère José Domingos, FISFA, « L'OFS dans le monde », par Noemi Paola Riccardi, OFS, « La source de l'énergie génératrice de louange », par le Frère Stefan Acatrinei, OFMConv.

À 14 heures, Rui Silva, le ministre national sortant, a présenté la situation actuelle de l'OFS du Portugal. La session électorale du chapitre a commencé à 17 h 15 et a été présidée par la conseillère du CIOFS Noemi Paola Riccardi. Le témoin était le Frère Stefan Acatrinei, OFMConv., représentant de la Conférence des Assistants Spirituels Généraux. Il y avait 29 membres du chapitre et 15 observateurs présents. Antonio Ramos a été élu nouveau ministre national. Au cours de la célébration eucharistique, présidée à 21 heures par l'assistant spirituel national, le Frère Francesco Ervas, OFMConv., le nouveau conseil national a été installé.

Les travaux du chapitre ont repris le dimanche 9 mars avec la prière des Laudes à 8h45 et se sont conclus par la célébration de l'Eucharistie, présidée par le ministre provincial, le Frère Antonio Martins, OFMCap.

Tous ont apprécié un chapitre très bien préparé et organisé. Le chapitre s'est déroulé dans une atmosphère de prière, de paix, de sérénité et de joie franciscaine.

Pérou : Visite pastorale à l'OFS (deuxième partie)

La visite pastorale et fraternelle du CIOFS à l'OFS du Pérou, actuellement sans Conseil national, s'est poursuivie du 14 au 16 février 2025.

La visite était présidée par la Conseillère internationale Ana María Raffo, qui remplaçait la Conseillère internationale de zone Silvia Diana, absente pour des raisons de santé. Le Frère

Carlos Ginés, Assistant général du TOR, a effectué la visite pastorale de l'Ordre au nom de la CAS.

La visite s'est déroulée principalement au couvent San Francisco Solano, dans le district de Rimac, dans la ville de Lima. Les frères OFM ont accueilli fraternellement les visiteurs. La visite s'est déroulée en présence de l'Assemblée nationale de l'Ordre, composée des ministres régionaux, des conseillers nationaux et des animateurs fraternels des anciennes régions, ainsi que des assistants spirituels nationaux.

La visite s'est déroulée sans heurts. Des mesures positives ont été prises en ce qui concerne l'accompagnement spirituel et l'animation des anciennes régions. Une équipe nationale d'animation a été formée et travaillera en étroite collaboration avec la conseillère internationale Silvia Diana afin de former un futur conseil national. La visite s'est terminée par une messe d'action de grâce et un déjeuner fraternel.

Pérou : Chapitre régional électif à Lima

Le Chapitre s'est tenu le 22 février 2025 dans l'auditorium Saint-Antoine de Padoue, dans la paroisse des Frères Mineurs du quartier de Jésus-Marie.

Après une courte prière, le Conseil régional précédent a rendu compte de son travail et de la manière dont l'Ordre a été animé dans la région de Lima ; certains problèmes et défis ont également été présentés au Chapitre que le futur Conseil devra résoudre.

L'élection a commencé par une prière, la lecture d'un passage de l'Évangile et l'invocation du Saint-Esprit. Les 95 frères et sœurs présents ont élu le nouveau Conseil 2025-2028 et Paul Zuzunaga comme nouveau ministre régional.

Le chapitre était présidé par la conseillère internationale Ana María Raffo. Le Frère Carlos Ginés, TOR, était présent au nom de la CAS.

Biélorussie : Chapitre électif

La session électorale du Chapitre national de Biélorussie a commencé le 15 mars 2025 à 9 heures (heure de Rome), en ligne (Zoom), à titre exceptionnel accordé par la Présidence du CIOFS lors de la réunion de novembre dernier, en raison de la situation politico-militaire actuelle dans la région. Tous les capitulaires se sont réunis à Grodno.

La session électorale a été présidée par la conseillère de zone Dina Shabalina, en tant que déléguée du ministre général OFS, Tibor Kauser, assistée par le Frère Igor Kolzun, OFM Cap., en tant que délégué et représentant de la Conférence des Assistants Spirituels Généraux (CAS).

Techniquement, le processus électoral a été bien préparé. Le quorum nécessaire était atteint puisque 31 des 36 membres du chapitre étaient présents. Le processus électoral s'est déroulé conformément à la procédure électorale de l'OFS et dans un climat très serein et fraternel.

Il y avait suffisamment de candidats pour chaque poste. La plupart des candidats ont accepté de bon gré le service qui leur était confié. La plupart des conseillers nationaux étaient élus à ces fonctions pour la première fois. Ludmila Swojczyk a été élue ministre nationale et conseillère internationale.

Les élections se sont terminées par l'inauguration officielle du nouveau Conseil national de l'OFS du Bélarus.

Présidence du Conseil international de l'Ordre franciscain séculier (CIOFS)

La réunion de printemps du Conseil de la Présidence du CIOFS s'est tenue à Rome, au Seraphicum. Les travaux ont commencé le samedi 15 mars à 17 heures. Parmi les différents points à l'ordre du jour, j'aimerais en mentionner quelques-uns : évaluation du Chapitre général intermédiaire de l'Ordre franciscain séculier (OFS), célébré du 9 au 17 novembre 2024 ; formation spirituelle et juridique ; mise à jour et planification présentées par les (sept) conseillers régionaux de l'OFS et le représentant de la Jeunesse franciscaine (JeFra) ; mise à jour présentée par les différents secrétariats ; admission à la profession de nouveaux membres au Kazakhstan et au Sénégal et admission à la formation de nouveaux membres au Ghana et au Sénégal ont été approuvées.

Le mercredi 19 mars, à 18 heures, le Conseil de la Présidence du CIOFS a eu l'occasion de rencontrer le Ministre général Frère Massimo Fusarelli, OFM, et son conseil à la Curie générale OFM. Le but de la rencontre était de faire connaissance et de partager brièvement les connaissances fraternelles des deux conseils en vue de renforcer la collaboration entre l'OFS et le Premier Ordre franciscain. La journée s'est terminée par un dîner partagé avec les frères du même couvent dans leur réfectoire.

Les travaux de la Présidence du CIOFS se sont terminés le samedi 22 mars à 12h30.

Chili : Chapitre électif

Le Chapitre électif de la Fraternité nationale de l'Ordre franciscain séculier (OFS) du Chili s'est tenu du 28 au 30 mars 2025, dans la maison de retraite des Frères Mineurs à Mostazal, dans la région du Libertador Bernardo O'Higgins. L'ordre du jour de ces journées comprenait : une formation continue avec trois conférences, une le vendredi soir après le dîner et deux le samedi matin ; la présentation des rapports pour le triennat 2022-2025, la session électorale avec l'élection des scrutateurs, l'élection du Ministre national et du Conseil national ; le vote des priorités et la messe de clôture, suivie du déjeuner et du renvoi des membres du Chapitre.

La session de formation continue était basée sur le thème de l'APPARTENANCE à l'Ordre et du LEADERSHIP en tant que service du point de vue de l'Ordre franciscain séculier.

Il y avait 46 capitulaires ayant le droit de vote, représentant les trois régions du pays et les membres du Conseil sortant, ainsi que les trois Assistants Spirituels Nationaux, représentant les trois Obédiences du Premier Ordre Franciscain présentes dans le pays : l'Ordre des Frères Mineurs Conventuels, l'Ordre des Frères Mineurs Capucins et l'Ordre des Frères Mineurs. Il y avait également quelques sœurs franciscaines qui servent d'assistantes

locales dans les différentes fraternités de l'OFS, en particulier là où les frères ne sont plus présents.

La session électorale était présidée par Santiago Negro, Ministre national de l'OFS et Conseiller international d'Argentine, en tant que délégué du Ministre général de l'OFS Tibor Kauser et assisté par le Frère Tomas Ginga Panzo Suva, OFM^{Cap.}, représentant la Conférence des Assistants spirituels généraux (CAS). Les capitulaires ont élu Ingrid Palacios Moreno, OFS, comme ministre nationale et conseillère internationale. Elle est originaire de la région métropolitaine de Santiago et a déjà été ministre nationale par le passé. Les cinq conseillers ont également été élus ; trois d'entre eux faisaient partie du conseil précédent et deux sont nouveaux.

Dimanche matin, alors que l'assemblée analysait la situation de la JeFra, l'assistant général, le Frère Tomas Ginga, en a profité pour rencontrer les trois assistants nationaux du Premier Ordre. Il les a écoutés et a parlé de la réalité de l'assistance spirituelle et pastorale à l'OFS-JeFra dans le pays, avec ses difficultés, ses défis, ses besoins, ses joies et son avenir. Ce fut vraiment un moment d'écoute et de partage au cours duquel les assistants ont manifesté un désir unanime de travailler ensemble, en essayant de communiquer davantage les uns avec les autres, afin que leur service soit plus visible et partagé, manifestant l'unité souhaitée entre nous pour le bien des frères et sœurs de l'OFS.

Le Chapitre s'est terminé par l'installation du nouveau Conseil, qui a eu lieu pendant la messe du quatrième dimanche de Carême, célébrée dans l'église paroissiale de Saint François à Mostazal, présidée par le Frère Nicolás, OFM, assistant national, et concélébrée par le Frère Jack Ginting, OFM^{Conv.}, et le Frère Tomas Ginga, OFM^{Cap.}